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今天上午，市第
十次党代会在世博
中心隆重闭幕。上
海，又开始一段新的
征程。

过去五年，发展
成就来之不易，未来
五年，充满机遇，也会
有坎坷险阻———这
是推进“四个率先”、
建设“四个中心”的关
键五年，也是创新驱
动，转型发展的攻坚
阶段。要创新，必须
有攻坚克难的信心
与勇气；要转型，则需
要突破传统和瓶颈
的胆识与智慧。

! ! ! !上海迈向现代化国际大都市之
路，前景美好，路径清晰。
创新和转型，关键在党，落实靠

人。要靠党的建设产生凝聚力，要
靠唯才是举焕发创造力，要靠全市
人民因民生改善的切身感受迸发无
限动力。

三个“不”字见精神
!我们必须始终保持清醒

头脑" 不掩盖矛盾" 不回避问

题"不得过且过"采取更加有力

措施加以解决" 不断开创上海

各项工作的新局面" 始终在科

学发展的道路上奋勇前进# $
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在谈到前进道路上的困难和挑
战时，市委报告用了三个“不”字表
达了鲜明的态度。“这是一种清醒
的表现，实事求是的表现，有忧患意
识的表现。是一种成熟和淡定，也
是对未来的负责。”党代表、静安区

委书记龚德庆这样评价。
龚德庆说，上海未来五年的发

展，困难不小。“有没有可能实现，或
者说从哪里着手实现，我觉得必须
做到两点，一是坚定不移，一是坚韧
不拔。坚定不移是要相信目标和方
向，坚忍不拔则要求我们从小事、难
事、身边事做起，不拘小，不惧难，积
小胜为大胜，变小步为大步。”
龚德庆认为，“领导干部必须要

有担当。现在很多领导碰到问题，喜
欢向上下左右推，而不愿意跨前半
步去做那些边界上的事。为什么？因
为做边界上的事，容易越位，容易引
起摩擦，所以宁可不做，也不出错。
但这些边界上的问题，恰恰是一些
空白点，是需要靠探索、需要靠创新
去突破的。”现在大量的工作，靠一
个单位一个部门已无法完成，需要
联动，联动的本质，就是要跨前，要
做边界上的事。“在这种倾向的影响
下，基层党员干部也往往有这样的
惰性：这个任务上面没说，我就不
做，或者只做一点，这是很危险的。”
党代表、市人大常委会秘书长

姚明宝也有同样的感受。创新、转
型，“当前必须切实解决好各级干
部精神状态的问题，要从领导做起，
一级做给一级看，好的精神状态体
现在敢闯敢试，鼓励先行先试，要着
力突破发展的瓶颈问题。”姚明宝认
为，要做到这一点，用人导向是非常
重要的，要用那些敢于担当和善于
解决问题的人。

一个“核心”是真经
!把人才作为推动创新的

核心要素"坚持不惟学历%不惟

资历"不拘一格用人才"让各类

人才拥有广阔的发展空间# $
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姚欣，“!"后”党代表。#年前，
他开发了一款软件获专利认证，休
学创业，到上海成立一家新媒体文
化公司。$年前，他取得上海户口，

并在上海买房成家。
“我研究生一年级就休学了，没

有取得硕士文凭，$年前落户上海，
是作为青年创业领军人才引进的，
当时很费周折，突破了很多政策限
制，这就是不惟学历、不惟资历。”
姚欣告诉记者，他当初选择到上海
创业，看重的就是上海的人才优势。

展望未来，上海的创新转型之
路怎么走，很多党代表都把人才放
在至关重要的位置。“报告提出了
要把人才作为推动创新的核心要
素，我们很受鼓舞。”党代表周敏说，
五年来，上海在保持经济健康发展
的同时，高度重视海外留学人才的
引进工作，充分利用好留学人员丰
富的海外资源，为上海创新驱动、转
型发展发挥了积极的作用。
党代表杨若凡说，人才的竞争，

归根到底是人才综合环境的竞争。
我们要保持这种优势，按照开放度
高、竞争力强、流量大的国际人才资
源配置中心的建设标准，建立开放
规范的人才市场环境。
“报告提出的全社会研发经费

支出相当于全市生产总值的比例达
到 %&%'，这相比全国，甚至世界，都
是不低的数据。”党代表戴宁说，科
技创新关键靠人才，要实现这样的
目标，就要积极营造良好的引才、用
才环境。

市民“感受”为动力
!要着眼于促进人的全面

发展"着力完善公共服务"创新

社会管理"努力实现平等包容%

共建共享" 让广大人民群众都

能感受到上海这座城市的美

好# $ !!!摘自市委报告

热爱一座城市，热爱一种生活，
就会有为之奋斗的冲动。这是一种
最朴素的情感，却是上海迎难而上
的强大动力。这种动力，需要市民
切身感受到的幸福美好来激发，民
生的改善，公共服务的完善，人的全

面发展，都是应有之义。
在党代表、杨浦区中心医院党

委书记祝燕萍看来，要有幸福感，首
先必须各种基本需求都得到满足。
“比如医疗服务，近年来，上海通过
多种保障计划满足了不同层次的保
障需求，减轻了参保人员的医疗费
负担。今后，要形成‘政府管基本保
障，市场提供超值服务，社会提供广
济善助’的模式。”
祝燕萍说，在推进医药分开方

面，上海已经取消了药品的加成率，
今后，医院还要在提高医疗质量、服
务质量、保证医疗安全、降低药品成
本等方面下功夫。另外，医疗行为的
主体是医护人员，现在的医生、护士
工作强度大、责任重、风险高，收入
水平不高，职业吸引力变弱，也要想
方设法提高他们的收入水平，继续
加强职业道德教育。
党代表、金山区区长李跃旗透

露，党代会报告提出统筹城乡发展，
努力在促进城乡一体化发展方面走
在全国前列，令郊区百姓非常鼓舞。
“怎样让远郊群众也感受上海这座
城市的美好？除了城市的建设管理
不断地提高水平、进一步优化环境面
貌外，很重要的一点是提高老百姓的
收入。”李跃旗认为，这些收入包括工
资性、经营性、财产性和转移性收入，
政府部门责任很重，在未来几年，为
提高老百姓的收入，要多创造条件，
多提供服务，多一点政策倾斜。

党群联系更“直接”
!坚持把联系服务群众%直

接做好群众工作作为基层党组

织的核心任务和基层干部的基

本职责" 落实党员干部直接联

系群众制度" 完善 &凝聚力工

程'%&一线工作法'%&组团式联

系服务等群众工作方法" 健全

群众工作体系"维护群众权益"

密切党群关系# '$
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“上海的转型发展关键在党，因
为党组织是凝聚一切力量的核心，
是团结全市人民心往一处想，劲往
一处使的中坚。”党代表、长宁区政
协主席陈建兴认为，必须认识到，党
的力量来自群众，来自百姓。群众路
线、群众观点一直是我们制胜的法
宝。他说，党员干部直接联系群众，
“直接”两字尤为重要。

“最近，长宁区搞一个党建调
研，我们跑了 ()个街道、$"多个居
委会，访谈了 (*))个居民群众。群
众反映，现在，有些党员干部与我们
距离远了，能够听我们谈谈的不多
了。”陈建兴认为，党员干部联系群
众要有主动意识，而不是一种安排
性的，先到街道集中，再在街道干部
的陪同下到社区。
领导干部应当经常地、主动地

下社区和群众交流，这样更能听到
真实的声音。

陈建兴代表在基层工作过 $)

年，他这样描述过去的干部：有“大
学生的文化，搬运工的力气，运动
员的身体”。他说，这些东西在当前
没有过时。老百姓需要的，并不是
网来网去，而是要懂得用群众语言
做群众工作。要加强对年轻干部的
锻炼培养，要做到“铜头（不怕打）、
铁嘴（善于与居民沟通）、橡皮肚
（不计较个人得失）、飞毛腿（串百
家门）”。
党代表、徐汇区委组织部长王

醇晨认为，在一些“两新”组织中，这
种作用也非常明显。“这些人是推动
上海创新驱动、转型发展的有生力
量，需要我们更加‘直接’地去接触
他们，关心他们，影响他们。”
潮平两岸阔，风正一帆悬。
蓝图已经绘就，方向已经明确，

关键在于落实。与会代表坚定地表
示，在新一届市委领导下，提振斗志
鼓舞士气，立足本职做好工作，凝心
聚力实现新的跨越，以优异成绩迎
接党的十八大胜利召开，创造上海
更美好明天。

! 党代表正在表决 本版图片 记者 陈正宝 摄! 党代表走出会场

! 今天上午"党代表参加投票选举


